

## GUIDE

Finance d'inscription:

140 francs (avec le buffet du samedi et aussi l'apéritif dînatoire après le film)  
160 francs pour les paiements  
après le 10 septembre 2023

le versement sur le  
CCP 10-55157-0 Tribune Psychanalytique  
tient lieu d'inscription  
IBAN CH29 0900 0000 1005 5157 0  
BIC POFICHBEXXX

les deux lieux du colloque:

mercredi 27 septembre : Cinéma  
CityClub av. de Lavaux 36, 1009 Pully

Il est nécessaire d'acheter d'avance sa place  
au cinéma sur le site du CityClub  
l'apéro dînatoire qui suit est offert  
[www.cityclubpully.ch](http://www.cityclubpully.ch), billet à 15 fr.

samedi 30 septembre. : Université de  
Lausanne, campus de Dorigny  
Anthropole, auditoire 1129

arrêt TSOL: UNIL - Chambronne  
parking vert à l'est du campus  
sortie autoroute: EPFL-UNIVERSITE

le colloque est reconnu pour huit heures de formation  
continue

[www.tribune.psychanalytique.net](http://www.tribune.psychanalytique.net)

Dans notre clinique, nous évoquons doctement le transfert négatif, idéalisant ou passionnel, la haine dans le (contre) transfert, la réaction thérapeutique négative, etc...peut-être aussi pour parler du transfert vengeur de nos analysants aussi bien que de nos désirs de vengeance à leur endroit.

Lors des redoutables ruptures amoureuses envenimées par des rancunes interminables, il s'agit moins de se consoler de la perte de l'objet amoureux que de se venger d'une humiliation narcissique infligée par ce même objet. Ce n'est pas sans analogie avec le deuil pathologique dans la mélancolie, les auto-reproches masquant en réalité les reproches à l'égard de l'objet d'amour.

Dans notre culture sociale, plus l'infraction commise touche à une valeur particulièrement sensible, comme l'intégrité sexuelle des enfants, plus le trouble social apparaît important. Par le jeu de la culpabilité, la réaction sociale vise la désignation d'un individu en tant que cause de ce trouble. Il s'impose donc de le faire disparaître, même symboliquement, pour retrouver l'équilibre perdu.

Le processus de désignation victimaire est particulièrement ritualisé. La procédure pénale comporte plusieurs opérations techniques devant rendre légitime le sacrifice. A cela s'ajoute une infrastructure singulière, le tribunal, localisé dans des lieux particulièrement ornés dans lequel officient des acteurs disposant d'un monopole usant d'un vocabulaire d'initié. Ce protocole participe au transfert de la colère. Le système pénal procède d'une logique sacrificielle.

# Tribune psychanalytique



MERCREDI SOIR 27 SEPTEMBRE  
SAMEDI 30 SEPTEMBRE 2023

## VENGEANCE

JACQUELINE NOTZ

PSYCHANALYSTE

MARC VOLTENAUER,

ECRIVAIN

PHILIPPE DELACRAUSAZ

PROF. DE PSYCHIATRIE

LOÏC PAREIN, AVOCAT

ET LE COMITE DE LA REVUE

## LES ORATEURS

Marc Voltenauer est écrivain, auteur de romans policiers, du « Dragon du Muveran » à « Cendres ardentes »

Il dialoguera en table ronde avec le comité.

Jacqueline Notz est psychologue-psychothérapeute et psychanalyste, membre ordinaire de la Société suisse de psychanalyse

Philippe Delacrausaz est psychiatre et psychothérapeute, médecin-chef du centre d'expertises psychiatriques du CHUV et professeur au Centre de droit pénal à l'Université de Lausanne

—L'expertise psychiatrique pénale aujourd'hui: quelle place pour la psychopathologie ? UNIL 2020

—De la responsabilité pénale au risque de récidive : Évolutions actuelles des pratiques expertales en psychiatrie Revue Suisse de Criminologie, 2019

Loïc Parein est avocat, pénaliste et chargé de cours aux Universités de Fribourg, Genève et Lausanne

—La vulnérabilité en droit pénal : le coupable, le détenu et le mineur, Droit pénal et criminologie, 2020

—L'expertise psychiatrique à la lumière des présomptions de responsabilité et de non-dangerosité, Revue suisse de criminologie, 2019, 53-60

—Internement à vie : quatre idées reçues à désamorcer, Plaidoyer 2/2018

Roland Cosandey est professeur de cinéma

## LES ÉDITEURS DE LA REVUE

Olivier Bonard, Pierre Haenni, Mina Hanifi, Dimitra Katla, Régis Marion Veyron, Jacqueline Notz, Emmanuel Schwab, Miloš Tadić, Konstantinos Tzartzas, Myriam Vaucher

## PROGRAMME FILM

### MERCREDI

Mercredi 27 septembre 19h  
« Blade Runner »  
Ridley Scott (1982)  
présentation par Roland Cosandey

suivi d'un apéritif dînatoire offert  
après achat du billet du film sur le site du  
cinéma CityClub, Pully

### COLLOQUE – SAMEDI MATIN

samedi matin de 8h30 à 9h  
accueil, café  
Anthropole, auditoire 1029

9 h

#### Ouverture

Dimitra Katla

Jacqueline Notz  
**Clair-obscur de la  
vengeance**

Discussion

introduite par Pierre  
Haenni

10h30-11h

pause

11h

Marc Voltenauer  
en table ronde avec  
Myriam Vaucher,  
Emmanuel Schwab

Régis Marion  
Veyron

**Destin personnel et  
régulations  
collectives**

## PROGRAMME (suite) SAMEDI

### APRÈS-MIDI

12h15 – 13h45  
buffet traiteur  
cafétéria de Geopolis

14h

Philippe Delacrausaz

**Vengeance, prison, expertise et  
soin**

Discussion introduite par

Mina Hanifi

15h15

pause

15h30

Loïc Parein

**Le droit pénal : une  
institutionnalisation de la  
vengeance**

Discussion introduite par  
Miloš Tadić

16h45

**Perspectives**

Kostas Tzartzas et  
Olivier Bonard

fin 17h